
  

 

 
MOVING MOUNTAINS FORUM 
 
COMMUNIQUÉ DE PRESSE 
 
Le 11e Moving Mountains Forum a tracé les pistes d’un avenir durable pour 
l’énergie et le tourisme alpins 
 
Lors de sa 11e édition organisée pour la première fois sur deux jours, le Moving Mountains Forum, 
qui se tient chaque année aux Diablerets, a réuni quelque 150 personnalités politiques, 
économiques et académiques pour des échanges et des débats centrés sur la décarbonation du 
tourisme hivernal et sur la transition énergétique.  
 
Les Diablerets (VD), le 26 août 2022. Face aux immenses défis que pose le réchauffement climatique aux 
régions de montagne, et à l’urgence de réduire notre empreinte carbone, des solutions pragmatiques et 
réalistes existent. C’est le message central qui s’est dégagé du 11e Moving Mountains Forum, qui s’est tenu aux 
Diablerets (VD) les 25 et 26 août, en présence de représentants d’autorités politiques nationales, cantonales et 
communales. 
 
« Décarboner le tourisme hivernal et l’énergie en montagne, défi ou mirage ? » : tel était le thème de ce forum, 
plus que jamais d’actualité avec les événements géopolitiques et climatiques vécus depuis le début de cette 
année. Pour entamer la réflexion, la Présidente du Conseil d’Etat vaudois Christelle Luisier, qui va co-diriger le 
Plan climat cantonal, s’est livrée jeudi soir à un véritable plaidoyer pour la mise en commun des compétences 
et l’harmonisation des procédures. Selon la ministre vaudoise, qui s’est plu à rappeler son attachement à la 
montagne « protectrice », il n’est plus concevable de travailler en silo et de développer des législations qui 
finissent par s’opposer les unes aux autres. 
 
Car il faut convaincre la population de la pertinence des démarches : « Nous sommes en démocratie, pas en 
démocrature », a imagé Christelle Luisier. Des paroles qui ont fait écho au témoignage sincère et engagé du 
syndic d’Ormont-Dessus, Christian Reber, sur le bénéfice de la simplification des procédures. Et la nécessité de 
tous tirer à la même corde : « Nous n’avons plus le luxe de nous disputer. » 
 
Vendredi matin, un premier débat centré sur les actions menées dans le périmètre de Chablais Région a permis 
de montrer que l’attention des milieux touristiques se porte de plus en plus vers une perspective en « 3 saisons 
+ 1 » : « Le potentiel de l’automne est important, remarque Henri-Pierre Galletti, président de Région Dents-
du-Midi. Nous étudions une prolongation de l’ouverture des remontées mécaniques jusqu’au 31 octobre. » 
Quatre destinations de la région travaillent avec Summit Foundation pour intégrer diverses démarches de 
durabilité dans leur gouvernance et leur pratique. 
 
La célèbre scientifique et co-auteure du rapport du GIEC Sonia Seneviratne, professeure à l’EPFZ, a rappelé les 
données implacables de l’évolution climatique des dernières décennies, et la nécessité d’un « changement 
radical » pour tenter de maintenir le réchauffement moyen de la planète à 1,5 degré Celsius. Des solutions 
existent, comme un abandon des énergies fossiles pour chauffer nos maisons, ou l’électrification complète des 
véhicules. 
 
Propositions dans les stations 
Face à ce défi, les responsables des grandes stations, représentés au Forum, ont répondu par une série de 
propositions et de projets qui s’inscrivent « dans la complexité » d’une réalité qui mélange les éléments 
économiques, sociaux et environnementaux. Cofondateur du Magic Pass, Sébastien Travelletti constate que 
l’acheminement des touristes jusqu’aux stations, qui représente plus de 50% de l’impact carbone, nécessite 
encore beaucoup d’efforts pour un basculement vers les transports publics, malgré des offres qui restent pour 
l’instant à la seule charge des sociétés privées. 
 



  

 

Reto Gurtner, président de Weisse Arena (Laax/Flims), première station suisse à avoir fixé un objectif zéro 
carbone à 2030, et Paul-Marc Julen, président de Zermatt Tourisme et de la société familiale attachée à une 
agriculture de montagne bio, sont venus plaider pour des solutions mêlant technologie, plafonnement de la 
clientèle, étalement de l’offre et réduction de la consommation d’énergie. « Des solutions inspirantes », a 
souligné Sergeï Aschwanden, directeur de la destination Villars-Gryon-Les Diablerets-Bex.  
 
Fondatrice de l’ONG française Résilience Montagne, Valérie Paumier a plaidé pour une réflexion à long terme 
sur « l’après-ski » et l’intégration plus forte des institutions scolaires et universitaires en montagne. De son 
côté, Michael Berset de Romande Energie a fait le point sur les avancées du parc solaire du Lac des Toules (VS) 
et de son potentiel de production énergétique. 
 
La société Innergia, qui a conclu un partenariat exclusif avec Cosmofunding, une division du groupe bancaire 
Vontobel, pour proposer aux petites communes un financement et une réalisation de leur transition 
énergétique sans endettement. Une première réalisation a démarré à Rossinière. Innergia a profité du Moving 
Mountains Forum pour annoncer l’entrée à son capital de l’homme d’affaires et environnementaliste suisse 
André Hoffmann. 
 
Le prochain Moving Mountains Forum aura lieu les 24 et 25 août 2023 aux Diablerets. D’ici là, l’association 
prévoit de se développer en Fondation, afin de consolider son assise et de concrétiser des projets, comme l’a 
expliqué Philippe Doffey, directeur général de Retraites Populaires et parrain de la démarche. 
 
Contact : Thierry Meyer, président, 
Moving Mountains Forum, tme@movingmountainsforum.com +41 79 785 35 81 
 
 


